

Presentación

MASCULINIDAD, HISTORIA Y FEMINISMO

En esta ocasión llegamos antes de cumplir el año, impacientes por ofrecer nuevos textos y es justo comenzar dando las gracias por la buena acogida que ha tenido el *Anuario de Hojas de Warmi*, especialmente en los Centros y Programas de Mujeres de América Latina con quienes mantenemos desde el SIMS un intercambio fructífero desde hace años. Sus cartas han sido generosas en sus apreciaciones y en la importancia que nos conceden. Agradecimientos también a las revistas de acá y de allá que nos han acogido entre sus páginas dándonos la bienvenida, a las Asesoras que han puesto su confianza en el proyecto y nos hacen llegar sus sugerencias, y a las antiguas suscriptoras de *Hojas de Warmi* que siguen apoyándonos. Esperamos responder a las expectativas de las nuevas suscriptoras que van llegando: deseamos y necesitamos que sean muchas ... y muchos más porque aspiramos a que el colectivo masculino se interese en nuestros debates.

El *Dossier* contiene las Conferencias de la *II Cruïlla del Gènere* que el SIMS celebró el pasado mayo, con el objetivo de participar en el debate sobre la transformación de la masculinidad, en donde fuimos constatando que la discusión poco a poco va ampliándose. En este apartado se ha introducido el texto de María Gravina como un contrapunto de diálogo íntimo entre las palabras y los cuerpos.

En *Otros artículos* se reúnen textos de historia relacionados con el feminismo. Por una parte la *Introducción* de Joan W. Scott a la compilación «*Feminism and History*», aborda aquellos aspectos metodológicos relacionados con el impacto renovador del feminismo en la historia, considerando al mismo tiempo «que la historia ha proporcionado un importante correctivo a las tendencias esencialistas de la política feminista». En este sentido «la diferencia como una categoría analítica para el feminismo» historiza las identidades de género, clase y raza, «como el producto contingente y variable de historias particulares», y es alternativa a «las historias categóricas que toman la diferencia como fija, estable y eterna». Además, se dedican dos textos de historia de Catalunya para estrechar lazos entre el Atlántico y el Mediterráneo e intercambiar contextos. María Teresa Fuentes avanza resultados de su tesis doctoral en curso, representativos de las jóvenes investigaciones a las que esta revista quiere dedicar especial atención y espacio. La relación entre higienismo y maternalismo que se aborda en el texto nos facilita la entrada a la *III Cruïlla del Gènere* celebrado en las fechas de aparición (enero 1997) y dedicada al

tema *Maternalismo y Maternidad*, desde diferentes disciplinas. En el *Dossier* del próximo número esperamos ofrecer las Conferencias de la misma. En este apartado de *Otros Artículos* también se rescatan pasajes de la historia de la segunda ola del feminismo catalán durante la década de su eclosión: la atención está centrada en los Colectivos Feministas que fueron la base del movimiento social y su difícil relación con los partidos políticos en el escenario de la transición democrática, en un intento de aportar elementos para la renovación de la historia política. El texto de Gabriela Castellanos desde cerca de la tercera orilla, el Pacífico colombiano, explora *algunas de las consecuencias de la concepción de clase, raza y género como tres elementos constitutivos de todas las relaciones sociales*.

Finalmente continuamos la crítica a los aspectos patriarcales de la iglesia a través de la ironía femenina ejercida desde sus filas progresistas.

Fins la propera ocasió.

LOLA G. LUNA
Directora